

	Pesetas
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10

Al MARGEN de un estreno.

LA CIUDAD ALEGRE Y CONFIADA

Pocos días después del estreno de la comedia de Benavente *La ciudad alegre y confiada*, la última y una de las más discutidas obras del eminente autor, tuve la fortuna de poder comprar el libro y leerlo. Confieso que la lectura no me produjo aquella gran impresión que de antemano presentía.

Por qué? Probablemente la culpa no fué del autor á quien profeso mi más devotas admiraciones literarias.

Había leído los juicios críticos de Enrique López Alarcón, en *La Acción*, de Manuel Bueno en el *Heraldo*, de Candamo en *El Mundo*, de Laserna en *El Imparcial*, de Artigas en *El Radical*, de otros críticos en más periódicos.

Bonito Artigas arremetió contra el mérito intrínseco de la obra, contra sus tendencias, y se confesaba una vez más desengañado de la crítica de los profesionales. La crítica teatral, como la literaria, no está siempre en las plumas más doctas, y cuando los críticos poseen preparación y autoridad, no suelen tener toda la sinceridad necesaria en sus apreciaciones, no pocas veces apasionadas.

Las pocas columnas que á la crítica de la labor artística dedican los rotativos madrileños, se nutren de la exclusiva de unos señores consagrados para tales menesteres por la libérrima voluntad de un director ó por el asentimiento de una tertulia de amigos.

Y es claro, con esta apreciación honrada que yo tengo de la crítica de teatros, allá en los periódicos donde se adquiere cartel y se dan famas, no sabía aún si *La ciudad alegre y confiada* era una gran obra ó una comedia tendenciosa. Se había repetido que era algo hecho para satisfacer á Alemania. Ello me parecía impropio de la estirpe mental de Benavente. Su germanofilia, expresado reiteradamente, ha tenido un aspecto de españolismo. Benavente, como Cavia, ha tronado más de una vez contra las *filias y fobias* de esta época.

Y en su misma obra tiene este párrafo que confirma lo escrito más arriba.

El autor ha puesto en labios de *El Desterrado*, estas palabras: «Mirad mi rostro enrojecido de vergüenza al escucharos maldecir de esta noble ciudad, que es nuestra patria, al oír como no os importaría verla dominada por el extranjero, que vendría, como decís, á imponernos su cultura. ¡Desventurados! Si el extranjero cayera sobre nosotros, su cultura, sus libertades, sus sabias leyes, las guardaría para él; á nosotros nos trataría como se trata á los traidores, que, vencidos, solo son dignos de ser esclavos. ¿Es eso lo que ambicionáis? A cuánto llega la soberbia, pecado de los ángeles rebeldes; á cuánto llega la envidia, pecado de las almas ruines.»

Tal es el punto de vista central del autor, y toda la obra *La ciudad*

alegre y confiada, coincide en esencia con ese punto de vista de *hispanofilia*, lo único que hemos debido cultivar los españoles en esa espantosa contienda en la que se ventilan fieramente, para escarnio de todas las civilizaciones, el porvenir del mundo, y evoluciones profundas en las ideas, y cambios trascendentalísimos en todas las manifestaciones de la actividad humana, que nosotros, españoles, miramos con desdén ó con desprecio, como cosa baladí, ó levantando estados pasionales, sentimentales ó groseramente especulativos para colocarnos al lado de los unos ó de los otros, según nuestras simpatías ó el antecedente partidista, pero olvidando siempre nuestros propios intereses.

La ciudad alegre y confiada es eso, una condenación tremenda para esa despreocupación nacional, para ese estado de inconsciencia verdaderamente lastimoso á que nos han llevado los diversos *Magníficos* surgidos de un entramado de oligarquías y las pandillas de *Polichinelas* y *Pantalones*, que han llenado sus arcas á costa de la ruina del país.

Y no queda ni el consuelo de que sus congéneres de otros países, de las naciones beligerantes, sean como los de aquí. Aquellos han puesto sus dineros y han realizado sus sacrificios que alcanzan á todos por patriotismo. Los *Pantalones* de por acá obtienen su tipo representativo y vergonzoso en el personaje de Benavente. En muchos de ellos, el sentimiento patriótico está anulado por una avaricia contumaz y relajada.

«Solo el espíritu — escribe el autor — es quien pone en las espaldas luz de inteligencia, en las inteligencias temple de espadas».

Y precisamente para que todo resulte paradójico en esa guerra que tanto apasiona y destruye, en medio de tanta tragedia, de tanto dolor y de ruina tanta, se levanta la fuerza espiritual de unos y de otros pueblos, que todos luchan con abnegación y con heroísmo y con fé, como para salvar á toda costa su personalidad: los que la tienen destrozada como Bélgica y Servia, las mártires, para recuperarla; los que la presentaron borrosa como Francia, Rusia y Austria, para agrandarla y aureolarla; y los que como Alemania é Inglaterra son los que imponen su poderío y su fortaleza á los demás, para disputarse el poderío y ver de triunfar de su principal enemigo.

En los campos de Europa, campos de topes y de sangre, se ventilan desde hace dos años porfiadamente, tenazmente, brutalmente, todos los problemas que han de ser nuevos para el mundo después de la paz. Los grandes directores de esos pueblos prepotentes los atibañan y los prevén en todos los aspectos que puede apreciar un hombre de Estado: el económico, el comercial, el político, el internacional, el marítimo, etc., etc.

No rigen allá hermanos espirituales de nuestros *Polichinelas*. Ellos han nacido y han prosperado en un pueblo que, como el nuestro, no ha sabido producir más que eso después del desastre y de aquella generación del 98, la misma de hoy que no aprendió nada con el desengaño.

D. Jacinto Benavente ha llevado á la escena ese estado de falta de conciencia nacional, y ha señalado tipos que son genéricos de la política española contemporánea, que no tienen nombre propio, ni pertenecen á este ó el otro partido, porque son muchos y de todos.

El insigne comediógrafo da por hecha la total ruina de la ciudad, la coloca en manos extranjeras, y entonces hace el honor á los *Magníficos* y *Polichinelas* de arrepentirse de sus culpas, que no fueron solo suyas, sino de todos, de una complicidad colectiva.

El espíritu de la ciudad ha de salvarlo *El Desterrado*, pero antes, el pueblo ignorante, lejos de preocuparse de su suerte, responde á las conjuras miserables de los *Públicos* y comparsa.

No creo que el Sr. Benavente haya pensado nunca en encarnar en su obra personajes determinados de la política española. Son tipos genéricos.

Acontece, que el autor de *La fuerza bruta* coincide en acción de pensamiento con el Sr. Maura para juzgar la situación actual de España. Ambos grandes cerebros son pesimistas, y yo creo que no se puede ser hoy español de veras sin sentirse pesimista por muchas cosas. Pero es necesario que ese pesimismo no sea aplanador ni contagioso, sino fuente para mejores y más fecundas orientaciones nacionales. Para ellas debe escribir el Sr. Benavente la 3.ª parte de *Los intereses creados*.

Como obra de tesis, aunque tienen cierto parecido y los personajes de una son prolongación de los de la otra, *La ciudad alegre* me parece inferior á *Los intereses creados*. Creo que es esta la obra maestra del maestro. Su creación responde á un estado social que necesita grandes fustazos para mejorar los bajos valores espirituales que le rodean. Con las tendencias peculiares de cada autor, *Los intereses* pertenecen á ese género teatral que es escuela de educación y de moral, que lleva tras de sí la controversia de muchos escozores, bien hallados sin la sátira aguda y audaz de un gran ingenio. En pocas palabras: aquella es una obra de generalización de grandes ideas presentadas con el cauterio á muchas cosas podridas.

La ciudad alegre, que tiene mucho también de las fuerzas espirituales de su progenitora responde á un estado mas concreto de la falta de conciencia nacional. Perteneció al teatro oportunista, como *Los semidioses*, de Oliver, como *Electra*, de Galdos, como *La Gerra*, de Linares Rivas, aunque el oportunismo de algunas de esas obras sea permanente.

Claro es que lleva el sello, la fortaleza de pensamiento y la excelencia de lenguaje de su autor,

quien no dice en *La ciudad alegre y confiada*, en muchas partes, nada que el espectador de buen sentido no sepa de la realidad nacional.

Y lo más triste de esa realidad es que todos la conocemos y no hacemos nada, por lo general, para remediarla.

Con tal argumento, y tomado por Benavente, ¿cómo no había de resultar una obra de efecto y de grandiosidad de pensamiento?

José M.º Palacio.

El asedio más largo de la historia

¿Qué plaza fuerte resistió por más tiempo el asedio de un ejército enemigo?

Los más creen que es la ciudad de Tiro, que sostuvo un sitio durante 24 años, sin mencionar Troya y Vejo, que estuvieron cercadas diez años cada una. Se engañan. La primicia corresponde á la ciudad de Azoth, en Palestina, que fué tomada solo después de un asedio de 29 años. La historia, y la leyenda, dan, con motivo de este memorable acontecimiento, detalles no exentos de interés.

Muerto Tharaca, último rey etíope de Egipto, doce caciques egipcios se enseñorearon del reino, lo dividieron en doce partes, tomando cada uno de ellos el gobierno de un distrito, con igualdad perfecta en poder y provecho y con pacto de que ninguno podría hacer guerra al colega, ni apoderarse de su gobierno. Cimentaron tal acuerdo con los más solemnes juramentos para sustraerse de los efectos de un oráculo que había predicho que aquel de ellos que hubiese bebido en Vulcano, de un jarro de bronce, llegaría seguramente á ser el señor de todo el Egipto.

Un día, después de 12 años de gobierno tranquilo, asistían los doce reyes juntos, en el templo de Vulcano, á un solemne sacrificio que acostumbraba á celebrarse en días determinados, cuando presentaron á cada uno de ellos una copa de oro para las libaciones de ritual; pero durante el acto de repartirlas se halló que faltaba una. Entonces uno de los doce reyes, Psamético, sin ninguna idea preconcebida tomó su yelmo de bronce, y sirviéndole de copa, hizo con él las libaciones rituales.

Sus colegas, dándose cuenta de la extraña coincidencia y recordando el oráculo, acordaron precaerse contra las posibles veleidades de Psamético y lo relegaron á las regiones pantanosas de Egipto.

Hacia varios años que Psamético se encontraba allá acechando una ocasión favorable para vengarse de la afrenta recibida, cuando llegó un correo para informarle que habían llegado al país hombres de bronce. Se trataba de soldados de Grecia y de las islas Jónicas, arrojados por una tempestad contra las costas egipcias y protegidos por yelmos y corazas de bronce. Acogió prodigamente el rey á los extranjeros, hizose amigo suyo, los puso al frente de sus tropas y declarando luego la guerra á los once reyes, los derrotó y se hizo dueño de todo Egipto.

Una vez afianzado en el trono egipcio, Psamético dirigió sus huestes contra el rey de Asiria, y con un ejército invadió Palestina. Sin embargo, su marcha hubo de detenerse ante la ciudad de Aroth, una de las principales del país, consagrada al ídolo Dagón. Púsole cerco por mar y por tierra con 14.000 soldados. Rechazados en tres asaltos sucesivos, plantó sus reales en torno de la plaza fuerte; más los sitiados, surtidos de víveres por los hebreos y por los de Tiro, continuaron resistiendo. Así transcurrieron varios lustros y la ciudad no fué tomada sino después de 23 años de asedio, en el año 621 antes de Jesucristo.

Curioso.

Lea V. el jueves próximo
El Porvenir Castellano

CRÓNICA COMERCIAL

De nuestro redactor.

TRIGOS.—El mercado triguero se presenta en general flojo.

En los mercados de Castilla el número de compradores ha sido escasísimo sin duda á que se temía la dificultad de realizar los transportes.

Al detall se cotizan: en Valladolid, á 62 reales fanega; en Peñafiel, á 60; en Nava del Rey, de 60 á 61; en León, á 61; en Salamanca, de 61 á 62; en Zamora, de 60 á 61; en Burgos, según clase, el áliga, á 59'50; el mocho á 59 y el rojo á 58'50.

Los trigos viejos se ofrecen en partidas en las estaciones de Arévalo y Sandrichian, á 63; en Rioseco á 61; en Olmedo, á 62, y en Villalón, á 60.

En Barcelona, se cotizan oficialmente: candeal de Castilla, de 39'50 á 40 pesetas los 100 kilos; de Urgel á 36'81; de Extremadura, á 38'65.

Las harinas en esta población conservan los mismos precios que durante la semana anterior.

En Valencia se ha experimentado un brusco cambio, convirtiéndose la escasez de los meses anteriores, en una extraordinaria abundancia.

Los precios corrientes en dicha plaza han sido: candeal viejo de 40 á 41 pesetas; trigo extremeño á 37; hembrillas Daroca, de 39 á 40 y rubión gemecelle, de 34 á 35 pesetas.

En Andalucía y Extremadura han comenzado las ventas de trigos y otros cereales de la nueva cosecha, pagándose el trigo sobre almacén en Sevilla á 34 y 35 pesetas.

Los precios corrientes en Zaragoza son: catalán monte primera, de 50 á 61 pesetas cahiz; monte segunda y hembrillas de 49 á 50; huerta de 49 á 50.

En el resto de la provincia se han hecho ventas de algunas partidas de trigos de monte y de huerta á 37'50 los 100 kilos.

ARROZ.—El Valencia, el Beulloch en cáscara sostiene el precio de 33 pesetas. Los elaborados en Lonja, números del 00 al 9, de 43 á 50'25; el amonquili Beulloch y números del 1 al 9 de 72 á 80.

En Barcelona, el Valencia-Bomba de 72 á 80 pesetas; Beulloch de 48 á 56 y el Bomba á 62.

En Santander los almacenistas, continúan vendiendo como antes de la subida en el mercado regulador de Valencia, á los precios siguientes: Bomba, del 1 al 3 de 66 á 74 pesetas y Amonquili, números del 0 al 6 de 49 á 54.

VINOS Y ALCOHOLES.—Ya han comenzado á presentarse en los mercados uvas tempranas procedentes de Andalucía, Valencia y Murcia.

Sigue, sin embargo, estacionado el mercado de vinos.

En Tarragona y Reus el precio corriente es de 13 reales grado en en la propiedad, en Vendrell y Panadés, á 15; y Priorato de 16 á 17.

En los puertos de embarques valen de 3'50 á 4 pesetas, los claros, y 4'25 los tintos; notándose cada día más flojedad y menos pretensiones de la clase vendadora.

En Valencia y en otras provincias de Levante se vende el decámetro de 14 á 16 reales.

En Manzanares se cotiza á 5'25 y en Valdepeñas y Daimiel, de 5 á 5'50 pesetas arroba de 16 litros.

En Cadarso, Arganda, San Martín y Chinchón, de 22 á 25 reales y en Mora y Tarancón, de 22 á 25 reales.

En las provincias de Valladolid, Zamora y Burgos se cotizan los del país de 7 á 7'50 pesetas arroba.

En Navarra de 17 á 18 reales cántaro de 11'70 litros, y en la provincia de Zaragoza, los vinos forasteros se cotizan de 42 á 46 pesetas alquero de 120 litros; en la capital, y á precios iguales los del país en las bodegas de la comarca, alcanzando los vinos de la tierra, añejos, 54 y 56 pesetas los de 16 grados.

Los alcoholes, se cotizan de 115 á 120 pesetas los industriales de de 96 á 97 grados y los desnaturalizados de 145 y 150 hectólitro.

ACEITES.—Se han reducido mucho las entradas en Sevilla sosteniéndose en los mismos precios que en la semana anterior. Se cotizan: corrientes de 11'68 á 11'75 pesetas la arroba de 11'50 kilos, y endebles de 10'50 á 10'75.

El mercado de Barcelona continúa muy animado, esperándose la llegada de grandes partidas para cuando quede restablecida la circulación ferroviaria.

Los precios corrientes en la plaza son: Andaluz superior, de 115 á 117 pesetas; ídem corriente, de 112 á 113; Tortosa inferior lampante, de 104 á 106; ídem finos, de 130 á 135; Aragón viejo, de 150 á 152; Lérida, de 108 á 110; Urgel nuevos, de 134 á 147; Ampurdan de 108 á 112; Mallorca corriente de 98 á 102; de orujo verde, de 91 á 98; amarillo de 92 á 100 y oscuro, á 78.

En Málaga el precio corriente es de 11'75 arroba, y en Tortosa y Reus, de 20 á 21 pesetas el cántaro de 15 litros del fino, y de 15 á 16 del corriente, la arroba de 12'600.

AZUCAR.—En general la situación de este mercado continúa siendo la misma.

En Barcelona donde se han recibido importantes partidas de procedencia extranjera, se cotizan: Miel, de 118 á 120 pesetas los 100 kilos; terciado, de 120 á 122; centrífuga remolacha de 119 á 121; turbinado de Cuba, de 122 á 124; blanquillas de 126 á 128; blancos refinados de 127 á 129; ídem terrón de 129 á 130.

José M. de Arévalo.

HONRAS FÚNEBRES

MI MELENA

Para los ignorados poetas melencos que, si no pueden vanagloriarse de sus versos, pasean triunfalmente sus melenas laberínticas.

Mi alma está triste y dolorida, y mi corazón llora angustiado una pérdida irreparable.

Mi melena; aquella melena alborotada siempre, siempre encrespada y laberíntica, como el ramaje de un zarzal, ha rodado al suelo al golpe seco y duro de una tijera figaril.

Después del desastre,—del cual soy yo el único culpable y al cual he consentido, indudablemente, en un momento de locura,—he vuelto á casa triste y mohino; mis manos no se apartan un momento de mi pobre cabeza trasquilada y mis ojos la miran,—ante el espejo, cla-

ro estál—, con una pena profunda y casi llenos de lágrimas paternales...

¡Mi melena! ¡Cuántas horas de dicha, de alegría, de placer le debo! ¡Cuántas horas de amor, cuántos besos, cuántas caricias escondía mi inextricable melena!

Gracias á ella me admitieron en sus pintorescas reuniones literatas y artistas. Cuando ante ellos me presentaba, ella, ¡ella sola! bastaba para confirmarme como escritor, como poeta... y gracias á la selva virgen que tapaba mi sombrero, he podido convivir con esos ignorados artistas que eternamente sueñan, sueños de Amor y de Gloria, en los misteriosos rincones de los viejos cafés.

¡Pobre melena mía! Por tí me rió el Amor; por tí, por tus gudejas lacias y despeinadas, me amaron cien mujeres y tú sola, ¡tú sola! venciste la indómita rebeldía de Cupido.

Ya no te acariciará Laura, la burguesita sentimental de ojos de cielo y cabellos de oro; ya no se gozará en encresparte terriblemente Judhit, la egipcia neurótica la de los ojos negros, la de los labios más abrasadores que las arenas del desierto; Emma, la espléndida argentina, rara en el amor como la más refinada cortesana, no te rizará con tus horquillas; Florinda, triste, esbelta, lánguida y pensativa como una palmera, no te besará más veces, con aquellos besos interminables, vehementes, en los que parecía darse toda ella; Dora no te acariciará como á mimoso gato angorino.

¡Oh, dolor! ¡Terrible dolor el mío que te he perdido! ¡Inconsolable tristeza la mía que ni de darte se pultura me he acordado; porque tu, orgullo mío, gloria mía, iras fatal, irremediablemente, de la badila barberil, al sucio carro de la basura, y de él,—¡oh profanación, sacrilegio terrible!—al inmundo muladar... ¡Tú, melena mía! ¡Tú, que guardabas tantas caricias de manos blancas! ¡Tú, que conservabas el perfume de mil besos que en tí pusieron tantos labios rojos, tantos labios de grana!

Perdón, perdón melena mía, y ya que para honrar tu memoria no tome la resolución que el rey Wamba tomara para honrar la memoria de la suya, te prometo, con los ojos llenos de lágrimas, dedicarte el más sentido epitafio que salir pueda de corazón de poeta... sin melena.

Virgilio Soria.
Soria y Julio.

Por los labradores.

Ayer tarde se reunieron en el Gobierno civil por tercera vez, las representaciones de las fuerzas activas de la provincia con el objeto de ultimar la propuesta formulada por la ponencia designada en reunión anterior, y que ha de presentarse al señor ministro de Fomento y á otros ministros en busca de los remedios adecuados para la angustiosa situación en que han quedado muchos pueblos de esta provincia por causa de los apedreos.

El ingeniero jefe del servicio agronómico Sr. Relañó dió cuenta de los trabajos de la ponencia y de un avance aproximado de los daños sufridos por los labradores con los pedriscos. Esos daños se calculan en millón y medio de pesetas.

El Sr. ministro de la Gobernación envió un telegrama al Sr. Lueje para que cuanto antes se enviase al Gobierno central cálculo de los daños sufridos y se dijera la cantidad necesaria para su alivio. A ello obedeció la reunión de ayer.

La ponencia propone ampliación de crédito para pósitos y creación de ellos en los pueblos que no lo tengan y que han sufrido el pedrisco; que se concedan 200 000 pesetas para pequeñas y útiles obras de riego, fuentes, etc.; y otra cantidad como inicial para fundar la Asociación provincial de labradores contra los daños por granizo.

Los Sres. reunidos discutieron algunos puntos y elogiaron el trabajo del Sr. Relañó y de los demás señores ponentes.

Se acordó que esta noche vayan á Madrid á presentar las soluciones propuestas á los ministros de la Gobernación, Hacienda y Fomento, y al presidente del Consejo, los siguientes comisionados: D. Eusebio Cacho, presidente de la Diputación provincial; D. Angel Carrillo, vicepresidente de la misma; D. Rafael Sainz de Robles, alcalde de esta ciudad; D. Felipe las Heras, director de la Caja de Ahorros y D. Joaquín Iglesias, director del ferrocarril.

A los comisionados sorianos se unirán en Madrid los diputados y senadores por la provincia.

Teatro.

La ciudad alegre y confiada.

En otro lugar del presente número damos una impresión á propósito del estreno de esta comedia en el teatro Principal de nuestra capital. Aquí nos corresponde ocuparnos tan solo del trabajo de sus intérpretes.

Confirmamos nuestra apreciación de que la compañía que dirige el Sr. Martín de Eugenio es, en conjunto, muy discreta. En ella, como en todas, sobresalen unas partes, y son mas secundarias otras.

La Srta. Pura Penamontes, que había dicho muy bien los versos del 2.º acto en *Los intereses creados* estuvo acertada en su papel de *Lauro de La ciudad alegre y confiada*. Es esta una artista de facultades apropiadas para los papeles serios y sentimentales. La señorita Mercedes Estrella, representa bien los personajes en que haya de sobresalir la nerviosidad ó el carácter de mujer mimosa y más educada, como en *Exaltación de «El Infierno»*. Interpretó con justicia en la obra de Benavente el papel de «Silvia».

La señora Senra, que es una buena característica demostró también sus facultades en *Señora Polichinela* y otro tanto podemos decir de la señora De la Rosa en «Girasol». Las señorita Penamontes (E.) y la Sra. Domingo no desentonaron.

El Sr. Martínvalle, no es un actor improvisado. Ha cursado con aprovechamiento sus estudios en el Conservatorio, de Madrid, y tiene aptitudes para alcanzar triunfos en el teatro. Tal vez le falte una más acabada preparación escénica, y las leves deficiencias que ahora se notan á ratos en su trabajo las perfeccionará de seguro porque es estudioso é inteligente. Nos gustó más en *El Desterrado*, de *La ciu-*

dad alegre que en *Crispín* de «Los intereses». Este último personaje todo picardía, desvergüenza ingeniosa y osadía, no puede tener el constante tono un poco declamatorio y algo desmayado que le dió el señor Martínvalle. En cambio, se compenetró mejor con la energía la indignación y la fortaleza moral de *El Desterrado*.

El Sr. Contreras, que es un buen actor, estuvo acertado en la interpretación del *Magnífico*. Bien el Sr. Beas, otro actor muy apreciable, y los señores Navarro y Cuenca. Los demás cumplieron. El Sr. Vico debe dar más fuego, mayor vehemencia á sus personajes.

Creemos que la compañía del Sr. Martín de Eugenio tiene facultades en general, más apropiadas para las comedias cómico-bufas, que para este género literario serio. A el pertenecen, las obras de Benavente. Por eso es más laudable el empeño en cultivarlas de los artistas á quien nos referimos.

Otro día nos ocuparemos de las demás obras del abono que ha sido brillante para la empresa y para la compañía.

Se preparan dos funciones extraordinarias con dos estrenos de primera, y es seguro que á ellas acudirá el público soriano.

NUESTROS CORRESPONSALES

Almazán.

Homenaje á D. Manuel G. Castellano.

El homenaje que los discípulos de D. Manuel García Castellano le dedicaban en premio de agradecimiento se ha llevado á efecto con todo el entusiasmo que demuestran los espíritus libres y que aman la instrucción; el homenaje de gratitud honrando al maestro, honra á los discípulos y al pueblo en general; actos de estos deben repetirse por que de ellos depende el progreso y regeneración de España.

El banquete.

A las nueve de la noche del día 30, y acompañado por gran número de discípulos, acude el maestro á la hospedería de D. José Zúñiga, sitio donde se celebra; el disparo de cohetes y los acordes de la banda municipal anuncian la presencia del maestro, la cual es acogida por los alumnos con tal emoción que es la mayor demostración de la admiración de los alumnos y amigos de D. Manuel.

El menú servido por el Sr. Zúñiga mereció la aprobación de todos los comensales; el banquete, en envidiables lazos de fraternidad eleva la emoción, si es susceptible de aumento. Todos los ojos se dirigen al venerable maestro; llegada la hora de los brindis todos son voces de entusiasmo salidas del alma para nuestro maestro; los aplausos se repiten con verdadera efusión y en todos los rostros se demostraba el deber cumplido, la obligación espiritual que todos teníamos.

En medio de grandes aplausos hace uso de la palabra D. Eduardo Martínez de Azagra, que, con su elocuencia arrebatadora recuerda la juventud aquella en que todos nos cobijábamos en el mismo templo y escuchábamos sus sanos consejos. Habló el maestro aconsejando á sus discípulos el «amor al trabajo y el horror á la ociosidad». La emoción le priva de proseguir en sus consejos, cosa que todos sentimos. Termina el banquete dedicándose la «orla» con las firmas de los discípulos que han tomado parte en el homenaje. Leyéronse las cartas de adhesión

de los señores D. Angel Carrillo, don Victoriano Zapatero, D. Benjamín Ibáñez, D. Esteban Navarro, D. Carlos Alonso, D. Ignacio Lázaro, don Manuel Alonso y el telegrama de don José María Palacio, en nombre de la redacción de EL PORVENIR CASTELLANO.

Fueron muy aplaudidos unos versos de D. Gonzálo Gil y Gómez, notario de esta localidad que como entusiasta de todo aquello que tienda á honrar al maestro asistió al acto; como entusiastas de lo mismo también asistieron D. Mariano Valenciano, D. Gabriel Ortiz, D. Martín Santamaría y D. Benito Muñoz Ortigo; este último señor, al levantarse á brindar propone á los discípulos que como concejal de este ayuntamiento y en prueba del entusiasmo sentido por fiestas tan cultas como la que reseñamos en la primera sesión que el ayuntamiento celebre propondrá que la plaza de la madera, como ahora se llama la calle en que está situada el local donde por espacio de 44 años ha estado establecida la escuela del Sr. Castellano, desde ahora se llame «plaza de D. Manuel García Castellano» La idea fue elogiada con frases de «muy bien, muy bien» En el acto se adhieren los concejales dando fin al homenaje con nuevos vivas que son contestados con entusiasmo.

Nuestros parabienes al maestro por haber sabido inculcar á sus discípulos el amor á lo grande, las mas expresivas gracias á todos los señores entusiastas de fiestas tan bellas y simpáticas como la de honrar al maestro; y á todos los discípulos en general mi enhorabuena por haber asistido á rendir al homenaje de obligación y deber que todos teníamos con el Sr. Castellano.

Jose Rodriguez Hernandez.

NOTICIAS

Las muchachas desaparecidas.—Ya conocen nuestros lectores los presagios que se hacían respecto á la suerte de las hermanas Eulogia y Alejandra Soto Hernández, que residían en Cubo de la Solana, y que al pasar el vado del río Duero, en Almarail, casi se aseguraba que habían sido arrastradas por las aguas. Así ha sucedido por desgracia. Los cadáveres han sido hallados en dicho río, á unos dos kilómetros de distancia uno de otro y en término del Cubo.

Angel Gil Arrillas é Isidoro Ayuso, son dos vecinos de Retortillo que no se podían ver.

Días pasados se encontraron en la plaza del pueblo y el Isidoro amenazó á su rival con un revolver que llevaba cargado.

La benemérita ha detenido al Ayuso.

En el juego de pelota de Baraona se quedó dormido un obrero que había llegado á dicha villa en busca de trabajo, y mientras tanto, otro individuo forastero, le sustrajo 47 pesetas de uno de los bolsillos del chaleco.

El autor del robo ha ingresado en la cárcel convicto y confeso del delito.

En la Audiencia.—El día veintiocho del corriente tuvo lugar la vista del pleito contencioso-administrativo á instancia del Ayuntamiento de Duruelo, contra una providencia del señor gobernador sobre beneficencia y validez de un contrato de prestación de servicios facultativos entre dicho Ayuntamiento y el médico Sr. Balduque. Defendía al

Ayuntamiento el letrado D. Maximiliano de Miguel pidiendo al Tribunal declarase la nulidad del contrato. El abogado del Estado, D. Moisés de Benito en nombre de la Administración, solicitaba su validez. El pleito quedó pendiente de sentencia.

Mañana se cumple el cuarto aniversario de la que fué bondadosísima Sra. doña Leonor Izquierdo de Machado. Con este motivo renovamos al insigne poeta y demás familia la expresión de nuestro cariño y de nuestro dolor.

Todas las misas que se celebren mañana en la ermita de la Soledad serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

El oficio fin de novena tendrá lugar el día 3 de Agosto á las nueve y media en la iglesia de La Mayor.

El viernes falleció en Almazán la señora D.ª Antonia González Almarza, viuda de Casabal, de 85 años de edad.

Gozaba la finada de la estimación de los admantinos por su afable trato y sus bondades, y ello ha contribuido á que su muerte sea generalmente muy sentida, como se demostró el sábado en el acto del entierro al que asistió un numeroso acompañamiento.

Descanse en paz y reciban sus hijas D.ª Felisa y D.ª Patrocinio, como igualmente los hijos políticos D. Andrés Serrano y D. Angel Castro la expresión de nuestra condolencia.

Nuestro estimado amigo D. Julian Lumbreras, inteligente obrero electricista, pasa por el dolor de haber perdido para siempre á su hijo Jesús, hermoso niño de tres meses de edad, que subió al Cielo hace cuatro días.

Reciba nuestro pésame

D. E. P.—Hoy á la una de la tarde ha fallecido en esta ciudad el que fué pundonoroso teniente coronel de infantería D. Rafael Serichol Alegría.

La muerte inesperada de nuestro querido amigo ha de producir en Soria, donde gozaba de general estimación, unánime sentimiento.

El Sr. Serichol se puso repentinamente indispuente en el teatro en la noche del sábado y del colapso, después de haberle asistido el médico D. Fernando Hinojar, le trasladaron á su domicilio.

Creíamos pasajera la indisposición del Sr. Serichol y por desgracia no ha sido así.

De todas veras acompañamos á su viuda y familia en su gran dolor.

El día 23 del corriente falleció en el Cubo de la Solana el virtuoso señor D. Pedro Ayllón Sanz, á la edad de 64 años, y después de grave enfermedad.

Nuestro pésame á toda la familia.

Ha quedado definitivamente terminado el asunto que motivó una querrela contra el Sr. D. Ramón Madrigal. Lo celebramos y lo hacemos así constar para que todos queden en el lugar que les corresponde.

En el «Pinar» de Navaleno ha ocurrido un incendio que recorrió 120 metros cuadrados de superficie y quemó arbolado joven.

El herido de hoy.—Bañándose esta tarde en el río Duero el niño de 7 años Mariano Cascante que vive en la calle del Marmullete núm. 5, se ha producido dos heridas incisivas en la cara plantar del pie derecho.

Conducido á la casa de Socorro fué curado por el Dr. Clavo y el practicante D. Antonio Pérez Sevilla, que le dieron siete puntos de sutura.

En el kilómetro 138 de la carretera de Soria á Burgos y cuando las vacas de una carreta cargada

de madera salieron de la vía para beber en la balsa contigua á la casetta de peones-camineros, el niño que guiaba el vehículo tuvo la desgracia de caer y de que pasase una rueda sobre su cuerpo.

La infortunada criatura se llamaba Miguel Bartolomé Bargañón, natural de Canioosa (Burgos) y contaba 7 años de edad. Murió poco después.

Miguel Bartolomé había venido á conocer Soria y al regresar á su pueblo la ocurrió el accidente que le ha costado la vida. El juzgado se trasladó al lugar del suceso y el cadáver fué traído á Soria.

Prácticas de aviación.—El jueves último y el viernes, respectivamente, regresaron á Guadalajara en sus aparatos voladores números 28 y 32 el capitán Sr. Balseiro y el teniente Sr. Gómez Lucia, después de haber reparado las averías que sufrieron los biplanos y de los que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

Contra su madre.—Doña Angela Hernández, habitante en la huerta del Cañuelo, término de esta capital, dió comoimiento á la Guardia civil de la misma, en unión de su sirviente Sebastián Gomez, de que al dirigirse ambos á Valonsadero, un hijo de aquella, llamado Gregorio Arribas les salió al encuentro y les disparó dos tiros de revolver que por fortuna no hicieron blanco.

El sábado, según dice la madre, su hijo le hizo nuevos disparos desde los alrededores de la casa que habita. Gregorio ha sido detenido por la Guardia civil. El arma ha sido también recogida en un corral del alto de la sierra de San Marcos donde dijo que la tenía escondida. El juzgado de instrucción incoa el oportuno sumario.

Ha jurado el cargo de abogado ante la Audiencia provincial el diputado por Agría D. Anastasio Vitoria. Le deseamos muchos triunfos.

Caja de Ahorros y préstamos.—El Consejo de la caja de Ahorros y préstamos de esta capital en su última sesión designó por aclamación director de dicha conveniente institución á D. Felipe las Heras y subdirector á D. Basilio Giménez, D. Vicente Tejero y D. Luis Saenz, subdirectores.

Las truchas en los rastros.—La noticia de este pescado publicada en nuestro anterior número ha sido causa de alguna discusión.

Alguien decía que era imposible que en Serón fueran recogidas las treinta arrobas de pesca, porque el Duero no pasaba sino á cinco ó seis leguas de allí; que sería una broma. Otros opinaban que cuando EL PORVENIR lo anotaba su razón tendría, y el reporter, ya estaba desahando deshacer el error.

Las truchas fueron recogidas en los rastros, sí señores, en los rastros del Cubo de la Solana.

La enorme crecida del Duero había dejado en Seco (seco) y no en Serón unas treinta arrobas de pesca. Y allí estaban las truchas de 8 libras.

El reporter, que no es muy dudo en geografía, suponía que el Duero no pasaba por Serón, pero como la palabra «Seco» le pareció Serón, quiso dejarlo así sentado y ello motivó las discusiones de referencia.

Perdón, amables lectores.

Una cuchillada.—El día 29 se encontraron en la calle Mayor de Burgo de Osma Crispín Martínez Pérez y Dionisia Elvira More-

no, matrimonio mal avenido y separados desde hace un año.

Sin mediar palabra alguna, el esposo asestó á su mujer una cuchillada en la tetilla izquierda que ha sido calificada de pronóstico grave.

Crispín ha sido detenido.

Incendio.—El día 28 se declaró un incendio en el monte pinar de Matamala que recorrió una extensión de una hectárea y cuatro áreas sofamando á su paso unos 200 pinos en resinación y 150 rebajados, así como el pasto.

Los vecinos de Matute y los obre-

ros de la vía férrea de Soria ayudados por los guardas pudieron extinguir el incendio que se consideraba casual.

VIAJES

HAN LLEGADO:
De Salduero, D.ª María Gonzálo de Vicén é hijos.

—Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro querido amigo el joven profesor de la escuela nacional de Suarias (Asturias) don Francisco Muñoz.

Información de "El Porvenir Castellano"

|| POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO ||

(Conferencias de nuestro redactor-corresponsal en la Corte.)

MADRID 31 (5 t)

Huelga rara.

En la plaza de toros de esta Corte se declararon ayer en huelga los monosabios. Esto lo hicieron al empezar la corrida. Los monosabios cedieron en su propósito huelguístico después de un broncazo fenomenal, inenarrable, por parte del público.

Portugal y España

El ministro del Gobierno portugués Alfonso Costa ha celebrado una conferencia de dos horas en San Sebastián, con el presidente del Consejo Sr. Conde de Romanones.

Debieron tratar en ella asuntos importantes pero nada han dicho á los periodistas hasta ahora.

Hundimiento

Se ha hundido una parte del pavimento de la calle de Olózaga de esta Corte en una longitud de seis metros. No han ocurrido desgracias personales.

El informe sobre la huelga

El informe sobre la huelga de ferroviarios por el Instituto de Reformas Sociales no ha satisfecho las aspiraciones de los ferroviarios. Agrava la situación en los obreros de la región del Centro y desagradada á los del Norte.

Los ferroviarios del Mediodía proyectan nuevas peticiones.

De la guerra europea

PARIS, 31 (Oficial).—Al Norte del Somme, los alemanes redoblaron sus ataques sobre el bosque de Hem.

Realizaron una acometida violentísima contra la granja de Manacu (?) de donde fueron rechazados con grandes pérdidas.

Sobre la orilla izquierda del Mosa ha habido otro violentísimo ataque tautón para tomar la cota 304 que también fué rechazado.

En la orilla derecha del mismo río Mosa avanzamos algo hacia la región de Fleurk. Hicimos 20 prisioneros.

También ha sido rechazada otra tentativa enemiga utilizando granadas de mano, al Oeste de Viux Chapitre.

Parte alemán

NAUEN.—Los búlgaros han rechazado el ataque de un batallón enemigo frente á Bahovia Bosrske.

Parte inglés.

LONDRES (Oficial).—En el flanco derecho hemos realizado un avance por el bosque de Aiville, hasta Somme. Hicimos 25 prisioneros.

En los alrededores de Pozieres fortificamos nuestras posiciones. Ayer destruimos tres aeroplanos enemigos.

Participan de Viena que los ataques de los rusos son violentísimos.

IDIOMAS

Francés, } Por el cómodo, práctico,
Inglés, } tico, é ideal sistema
Alemán. } del gramófono.

Si quiere usted aprender á la perfección á hablar, leer y escribir uno de estos idiomas, matricúlese en el Centro Internacional de Enseñanza que gastando de una vez, economizará tiempo y dinero. 4.000 alumnos en España acreditan la bondad del sistema.

Se admiten matriculas, tanto para señoras como para caballeros, garantizando por contrato la enseñanza completa. También se garantiza la enseñanza de Carreras Técnicas, y se facilitan prospectos en el domicilio del representante para la provincia, San Juan, número 5, entresuelo, izquierda, Soria

Concurso fotográfico á los Sres. aficionados

La casa Vda. de Casado é hijo, se encarga del revelado de clichés, tirajes de pruebas, etc., á precios reducidos.

Gratis, informaciones ó detalles de técnica fotográfica. 6-9

Antigua posada

del Moto

DE

Francisco López (El Sopea)

Zapatería, 19, Soria.

Participo al público en general que desde hoy me he hecho cargo de esta acreditada posada en donde mis favorecedores han de encontrar una gran economía y trato esmerado. Esta posada cuenta con habitaciones cómodas é independientes. Se admiten huéspedes estables. Amplios establos para el ganado. Calle de la Zapatería, 19, SORIA. 4-4

Hernias, Vientres, Voluminoso, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS

Montera, 38, Madrid. En Soria el 26 de cada mes, Hotel del Comercio.

Bolsas de papel cuero con el anuncio del comerciante. Confección garantizada.

Tarjetería, trabajos para las oficinas. Esquelas mortuorias y recordatorios con la fotografía del finado.

IMPRESOS comerciales, de todas clases.

Imprenta de M. Reglero y Hnos., Plaza de Aguirre, 2.—Por teléfono, número 02.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Lea V. el jueves próximo El Porvenir Castellano

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

¡LABRADORES!

¿Queréis cercioraros de cómo cumple sus compromisos la Sociedad anónima de seguros contra el Pedrisco «L' ABEILLE»?

Preguntad á los vecinos de Torrubia Félix Pérez, Juan Gil y Zoilo Gil, si por sus siniestros de 1915 recibieron 2.000, 1.250 y 490 pesetas de indemnización y á los de Almazul Daniel Lozano y Alejo Cisneros, si se les pagaron 310 y 51 respectivamente y acudid después al

SEGURO AGRICOLA CONTRA EL PEDRISCO.—Nada hay más importante para el labrador que la recolección de sus cosechas, fin que persigue desde la siembra con innumerables afanes, trabajos y sacrificios; pero no debe de olvidar que puede en un instante descargar la tormenta sobre sus campos y destruir el pedrisco sus cultivos. por lo que su única salvación está en el **SEGURO**, el cual sino le devuelva en fruto la cosecha que perdió, le indemniza del valor de ésta mediante una módica prima que puede pagar aun después de la recolección.

“L' ABEILLE”

Autorizada para operar en esta clase de seguros por R. O. de 1.º de Abril de 1913, cuenta con el capital social de 4.000.000 de francos totalmente desembolsados y con importantes reservas que van obteniendo progresivos incrementos.

Depósitos en el Banco de España.
Indemnizaciones en un solo año, 3.079.520 francos: el 1913.
Opera en toda Europa y
En España el año 1914 por 305 siniestros, pagó 146.659 pesetas de indemnización.
Agente general en Soria: **Bernabé de Pedro**. Plaza del Verge número 1.

La española.

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de INDALECIO DEL RIO

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24.-SORIA

Almacén de coloniales  Fábrica de jabón y lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.-SORIA
Teléfono núm. 54.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. —Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, canelas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

CHOCOLATES

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y
Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLOADO: PTAS. 5.000.000

“LA ESTRELLA” tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de la cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: **D. José María Palacio**, Ferial, núm. 6.

“El Porvenir Castellano”

PLAZA DE AGUIRRE, 2,

SORIA

TELÉFONO NUMERO 62.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias:

A dos columnas, 6,50 pesetas.

A tres id. 9,50

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.

Idem idem 10 0'20

Idem idem 12 0,25

En segunda ó tercera:

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.

Idem Idem 10 0'15

Idem Idem 12 0'20

En cuarta plana:

Precios especiales.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Extensa información telegráfica de Madrid y provincias.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

EN LA REPUBLICA ARGENTINA

Tiene la representación de **El Porvenir Castellano**, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fe número 2.440, Buenos Aires.

Aguas y baños de Sicilia en Jaraba

—¿Es usted reumático, gotoso, le duelen los riñones y padece de cólicos nefríticos y epáticos? Porque quiere.

Pruebe su curación con las acreditadísimas, medicinales y radio activas aguas de Sicilia, y pronto le desaparecerán esas dolencias hijas de ladiatesis úrica. Para pedidos de aguas embotelladas, habitaciones y demás antecedentes, dirigirse á su propietario, por Cetina, estación de salida para Jaraba, en la línea de Madrid á Zaragoza, fonda para todas las fortunas, habitaciones de una á 4,50 pesetas, cocina de su cuenta.

A la salida, en la estación de Cetina, preguntad por los coches y pabellón de Sicilia.

Más detalles en la provincia, A. Sánchez, del Comercio Canalejas, 58, Soria.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres.

Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria).

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró**. PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Reuma, calculos, catarros, coqueluche, neurastenia

Termas Pallarés (S.A)

(ANTES MATHEU, SAN FERMIN Y GRAN CASCADA)

ALHAMA DE ARAGON

Grandes reformas y ampliaciones. Cinco hermosos y confortables hoteles y en los mismos, comunicados con todos los pisos por ascensores, cinco galerías con 53 baños de agua corriente mineral á 34.

Gran cascada de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua termal por minuto. Garage FOSSE.

On parle Français. English spoken. Man spricht Deutsch.

Informes en Madrid, Bolsa, 2, y directamente á Termas Pallarés.

En Soria, farmacia de Federico Ortega y comercio de tejidos de Martínez y C.

En este periódico se publican esquelas de funeral á precios económicos.

M. Reglero y Hnos

Soria

Teléfono núm. 62.

En virtud de concurso, esta casa su ministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas.

«El Porvenir Castellano».

Administración.

No se publicará ningún comunicado sin haber abonado antes su importe.